

人論
福

新しい知識の獲得必須

人生100年時代に向かってい
る。そうした中で、私たちの人生
設計はどのように変えていったら
よいのだろうか。文字通り100
歳まで生きるかどうかは別とし
て、平均寿命が長くなればこれま
でと同じ人生設計ではうまくいか
ないことは明らかだ。

そうした中で、大学生を教える
立場にある者として、学生たちに
よく言つてゐることがある。それ
は、「大学で学んだことで一生や
つていける」と考へてはいけない
ということだ。大学の4年間で学
んだことで、その後の何十年の生
活を支えることは難しい。それに

伊藤 元重

学習院大教授(国際経済学)

もかかわらずこれまでのところ、
大学で学んだことがその後のその
人の仕事を決め、一生同じような
仕事を続ける人が多い。

人生が長くなるだけではない。
その間、社会の変化のスピードも
速くなっている。人生の中で、常
に新しいことを学び続けること
が必要となってくる。若い時に大
学で学んだ知識だけでは、その後
の人生を乗り切ることはできな
い。もちろん、新しい知識は大学
に行かなくても獲得できる。これ
までの日本では、仕事の現場で新
しいことをいろいろ覚えた。仕事
の経験を通じた学びはこれから
も重要だろう。しかし、社会の変
化はあまりに速く、職場にこもつ
ていたのでは、新しい知識や経験
を確保することが難しくなってい
る。

人生100年時代に向けて

リカレント教育に期待

の技術を得たが、40歳を超え
てから、コンピューターのコース
を専門学校で学び直している。印
刷の世界でもコンピューターの知
識が必要になったからだ。彼によ
れば、このような学び直しをしな
いと職の確保が難しかったとい
う。

い時に高校や大学を出た後、死ぬ
までそうした教育機関とは関係が
ないという人が多かつた。リカレ
ント教育にはいろいろなスタイル
がある。最近はインターネットを
利用した教育機会も増え
ており、わざわざ大学や専門学校
に通わなくともいろいろなことが
学べる。グーグルのような先進企
業では、仕事時間の2割程度はい
まの仕事とは別のプロジェクトに
いくことを期待したい。

ルがあり、社会人に対して職業訓
練の機会を提供している。私の米
国の友人は若い時専門学校で印刷

参加することを義務付けている。
これによつて、新しいことを経験
する機会が増える。

大学の教員には、7年に1度く
らい、1年間大学の義務を解いて、
海外の研究機関などに滞在する機
会が与えられている。これをサバ
ティカルと呼ぶ。こうした7年に
1回の研究期間は、新しい研究分
野に挑戦する貴重な機会となつて
いる。最近は、このサバティカル
の制度を、大学だけでなく、一般
の企業にも活用しようとする動き
がある。7年に1度1年間といふ
のは無理としても、数ヶ月でもど
こか別のところで研修や経験を積
む機会があれば、企業にとつても
戦力向上になるはずだ。リカレン
ト教育にはいろいろな形態があり
得るが、今後は日本でも広がつて